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БЫЛ В СОЛЬВЫЧЕГОДСКЕ 
ГОСПИТАЛЬ... 

ГОСПИТАЛЬ в Соль-
вычегодске № 2513 

на 300 коек был сформи
рован уже в августе 1941 
года на базе санатория. На
чальником его стала глав
врач санатория О. Я. Ка
линина, окончившая за год 
до войны Архангельский ме
дицинский институт. Почти 
весь персонал санатория был 
зачислен в штат госпиталя. 
Вместе с врачами были мо
билизованы и все медсестры. 
Другой персонал — санитар
ки, прачки, повара, кухон
ные работники — направлял
ся горисполкомом. Госпи
таль расширялся. Кроме 
зданий курорта, под него бы
ло оборудовано здание шко
лы глухонемых. 

Учитывая, что новый гос
питаль обладает мощными 
лечебными факторами (гря
зями, минеральной водой), 
он стал специализироваться 
на «долечивании раненых с 
повреждением костей и нер
вов». 

15 августа 1941 года 
госпиталь уже встречал пер
вых раненых. С этого дня 
началась упорная работа. 
Главной задачей всех ра
ботников госпиталя было 
быстрое восстановление бое
способности солдат и офи-

В Великую Отечественную войну Архангельск и Архан
гельская область были госпитальной базой Карельского 
фронта. В Архангельске и многих районах области, в том 
числе и Сольвычегодске, развернулись эвакогоспитали для 
лечения раненых и больных воинов. 

церов, возвращение их в 
строй. Любовное, заботливое 
отношение к раненым и 
мощные курортные факторы 
помогали решать эту задачу 
успешно. Сольвычегодские 
грязи делали с больными, 
чудеса, и не случайно впо
следствии многие госпитали 
Архангельска стали в боч
ках завозить грязь из Соль-
вычегодска и применять ее 
для лечения. 

Работа в госпитале даже 
по тем временам была очень 
нелегкой. Раненые, продук
ты, оборудование, медика
менты прибывали на желез
нодорожную станцию Кот
лас. Все это доставить отту
да в Сольвычегодск, особен
но весной и осенью, было 
сложнейшей проблемой. Ведь 
госпиталь не имел автотран
спорта. В его распоряжении 
было лишь несколько выбра
кованных, не годных для 

армии лошадей. Хронически 
не хватало топлива. Каждые 
сутки требовалось не ме
нее 40 кубометров дров, 
которые еще нужно было 
заготовить на реке Вычегде, 
вывезти на лошадях, распи
лить и расколоть. Сольвыче
годск в то время не имел 
электростанции. Динамо-
машина госпиталя могла 
обеспечить энергией только 
физиотерапевтический ка
бинет, рентгенкабинет и 
электропилу. На освещение 
помещений электроэнергии 
не хватало. Поэтому колеб
лющийся огонек коптилки в 
палатах был явлением обыч
ным. 

Врачам тоже было не
легко. Все они, недавние 
выпускники мединститутов, 
нуждались в квалифициро
ванных консультациях спе
циалистов но отдел эвако
госпиталей и мединститут 

были далеко — в областном 
центре. Кроме того, неред
ко не хватало самого необ
ходимого: марли, ваты, спир
та. 

Из-за недостатка питания 
у сотрудников госпиталя 
стали появляться авитамино
зы, в борьбе с которыми не 
без успеха применяли хвой
ный экстракт. Хвою заготов
ляли тоже сами. Работая на 
пределе. врачи госпиталя 
никогда не отказывали в 
помощи районной больнице 
в обслуживании населения 
района, полностью обеспечи
вали работу комиссии при 
райвоенкомате. 

Чтобы отвлечь раненых от 
боли, ран. коллектив госпи
таля-курорта стал давать 
незамысловатые концерты 
при участии самих раненых. 
Частыми гостями госпиталя, 
к великой радости раненых, 
были школьники города, воc-
питанники детдома. 

После окончания войны 
госпиталь был расформиро
ван и снова превратился в 
курорт, предназначенный в 
основном для инвалидов 
Отечественной войны. И те
перь, спустя 40 лет. едут 
сюда лечить бывшие воины 
свои старые раны. 

А. ТЮКАВИНА. 
Кандидат медицинских 

наук председатель 
Архангельской областной 

секции медиков-ветеранов 
войны. 


